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令和５年度第１回堺市東区政策会議テーマ別会議「ひがし歴活」 議事要旨 

 

開催日時  令和５年１１月８日（水） 午後１時３０分～午後２時２０分 

開催場所  東区役所 ２階 ２０１・２０２会議室 

出席構成員 池﨑守、稲谷忠美、川上浩、北井道子、坂井茂子、髙落俊次、松島亮次、 

森田法子、米田眞利 

事務局職員 東区役所企画総務課 井上企画係長、髙嶋、酒井 

議題    東区の歴史・文化の発掘・発信～次世代への継承 

配付資料  ・（資料１）令和５年度第１回テーマ別会議「ひがし歴活」座席表 

    ・（資料２）東区かるた事業について 

 

【会議内容概要】 

１ 会議冒頭、公募メンバーの稲谷忠美氏を紹介。 

東区かるた事業について、資料２に基づき下記項目について議事進行。 

 ・「ひがしふれあい文化祭」企画委員会の会議経過を踏まえ、絵札・読み札の完成イ

メージを展示することについて報告。 

 ・かるた制作委託について、業者対応状況を報告。 

・今後のかるた活用策について提案。  

２ 意見交換 

【各発言要旨】 

  〇 （事）「ひがしふれあい文化祭」での展示については、Ａ３の大きさで見栄えする絵

札・読み札５～１０組を会場ギャラリーに展示したいと考えている。 

    次に、かるた製作の進捗状況については、業者が決定し２月末から３月にかけて

1,000 組を納品することを予定しているので、どのように配布するかについて議論して

いただきたい。 

  〇 （事）また本日の会議では、今後のかるた活用方策について議論を進めていただきた

いと考えており、令和６年度の「東区民まつり」での展示や体験催し、及びかるたを活

用した地域ツアーについて議論していただきたい。 

  〇 ３月納品であれば、５月開催の区民まつりの時はお披露目程度になると思う。 

  〇 かるたを作っていることも知られていないので、お披露目というよりもかるた大会を

しながら展示すると来場する市民にかるたの存在を知ってもらえる。 

  〇 区民まつり企画委員会において、何組かごとにかるた大会をしながら、周囲に札に関

わる歴史などの解説も含めながら展示してはどうかと提案があった。 

  〇 かるたに関わる場所を東区の地図に落とし込む作業について、本日欠席の高木氏に打

診したところ了解いただいている。 

  〇 かるたには上句下句がないので例えば「〇〇校区の〇〇」を先に紹介してかるた取り
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をするとか、絵札を１組ではなく１０組ほどをばらまきいっせいにかるた取りをすれば

１０人はかるたが取れるので時間短縮にもなる。そんなかるた大会の仕方もある。 

  〇 かるた展示のときに説明文をつけると文化のことも知ってもらえる。 

  〇 （事）かるた制作時に解説資料の添付は間に合わない。 

  〇 大変な作業になると思うが、文化祭のときに一部でも解説文を掲示して「作成中」を

アピールしてもよいと思う。 

  〇 かるた取りのときに、先に紹介（解説）文を読むという方法もある。そうすると読み

札を読む前に絵を見て取ることもできる。 

  〇 かるた大会では単に読んで取ることは避けるべき。 

  〇 （事）いつまでと明言できないが、解説文を準備し御意見を頂戴することとする。 

  〇 （事）区民まつりでの活用については、今までの御意見を踏まえ改めてお示しする。 

  〇 難しいことかもしれないが、先に東区をスライドで紹介してからかるた大会を進める

と東区のことを知ってもらえるのではないか。 

  〇 （事）会場の設営状況や子どもたちの時間的な拘束について検討する必要がある。 

  〇 いい案だと思う。スライドについては、かるたと切り離して検討すべきと思う。 

  〇 かるた大会会場とは別の場所で実施すればよいとは思う。 

  〇 （事）次回の区民まつりに間に合うかどうかも含めて検討させていただきたい。 

  〇 東区のポイントとなるところを紹介し、それをかるたと関連付ければよいと思う。全

部のかるたを紹介する必要はないと思う。 

  〇 区長さんが東区の魅力や産業などを紹介する動画が欲しい。 

  〇 動画の一部にかるたのネタをはめ込めば骨の折れる作業になると思うが面白い。 

  〇 （事）次にツアーについて、今までの議論ではかるたを活用したツアーはどうかとい

うご提案や、前回の親子ツアーの反省で所要距離や時間が長かったとのご意見もあった

が、どのようにするかご議論願いたい。 

  〇 昼食は不要と思う。午前か午後で終了するのが良い。 

  〇 ひな形（モデル事業）としてこの会議でかるたネタも扱いながら実施してみせると、

次回は八下方面でとの意見もあったがそれぞれ各地域でも広まってもらえるように思

う。一つのサンプルとして「みんなでこんなまち歩きをします」と見せてはいかがか。 

  〇 駅前にウォーキングの地図を掲示しているが、それを参考に毎日歩かれている人がい

るのでそんな広がりも期待できる。かるたを活用して地図を作っていくと「ここ以外に

もこんな場所がある」との意見もいただけそうなので広がっていくのではと思う。 

  〇 （事）区としても区民会議での成果物の「東区わくわく散策マップ」を駅前に順次掲

示しているので、活用していきたい。 

  〇 （事）ウォーキングの実施時期については、季節を考えると来年の今頃（１１月）が

良いと考えるがいかがか。 

  〇 前回のウォーキングでは知らなかった地域を回れて楽しかった。かるたネタをマップ
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に落とし込んでもらえれば、自分の地域をどのように解説しようかなと準備できる。 

  〇 （事）どのかるたがどこの校区に関係するかを整理してお示しするのはどうか。 

  〇 校区にこだわらないでよいと思う。みんなの歴史としての東区でよいと思う。 

  〇 東区を離れるが、菅生神社はこの地域の歴史に関わるので扱っていただきたい。 

  〇 移動を考えると大人数では実施できないが、自転車を活用するアイデアもある。 

  〇 （事）前回は大人数ではなかったので各スポットで川上会長に解説をお願いしたが、

人数が多くなると解説の声も聞きづらくなる。人数制限を外すのであればスポット間の

移動は自由にしていただくような方法もあると思うが、皆さんでご議論いただきたい。 

  〇 地域を発信また知っていただく上では、参加人数については、多いほうが良い。それ

ぞれの地域にはそれぞれの歴史、また素晴らしい場所などもあるので実施方法について

は一度、事務局で検討していただいてはどうか。 

  〇 南八下には資料がいっぱいそろっていたのではないか。それを参考にすれば移動距離

は短くても相当な時間を使って解説ができると思う。 

  〇 日置荘にも相当な資料の蓄積があったのでは。それぞれ地域で持っているのでは。 

  〇 （事）実施方法は別途検討するとして、どこで何を解説するかが肝となる。地域の協

力が不可欠と考えているのでよろしくお願いする。 

  〇 住民でもまだ気づいていないスポットもあると思うので、まち歩きの意義はあると思

うし、そんな中で「東区のまちをこうすればよいのでは」と提案してくれる区民が出て

くるかもと思う。 

  〇 （事）ツアーの件については、いただいた意見をもとに次回提案したい。 

  〇 【全員、了承】 

  

  〇 （事）次回会議で本日の議論を整理してお示しするとして、かるたやツアーについて

のご発言がなければ閉会としたい。 

  〇 【全員、了解】 

 

 ３ 閉会 


